

LITTERATURE

L'éditeur Robert Morel (France, Italie, Canada) publie prochainement dans la collection blanche, romans, une œuvre de Pierre Caminade, "Le Don de merci" (230 pages).

Nous apprenons, d'autre part, que les éditions Bordas publieront, au printemps, dans la collection, "Etudes supérieures", la thèse de lettres, "L'image et la métaphore", que Pierre Caminade a soutenue à Aix en mai dernier.

Le centre d'information et de coordination des revues de poésie, dont Jacques Lepage (06. Coaraze), publie dans le n° 16 de son bulletin (décembre 1969) une note sur le n° 10 d'ETRAVES. Sont signalés les articles de François Cruciani sur André Salmon et de Rosine Balestra sur Calendal.

Jacques Lepage prépare un "Dictionnaire des Littératures parallèles", à paraître aux éditions Agentzia, 25, rue Vandamme, Paris - 14ème.

A Pentecôte, aux environs de Limoges, se rencontreront deux grandes "Rencontres de poésie": celle de Coaraze et celle du Mont-Saint-Michel. Pour tous renseignements, écrire à Jacques Lepage (06 - Coaraze).

Hélène Parmelin achève à Six-Fours son roman, "La manière noire".

Jean-Marc Natel vient de publier aux éditions Guy Chambelland son deuxième recueil de poèmes, "Ce que parler veut dire". De très belles réussites, ce vers par exemple :
" Suis-je encore de ce monde en dehors de tes bras".

SOCIÉTÉ MÉDITERRANÉENNE DE PHILOSOPHIE

La société a organisé, à La Seyne, quatre conférences. Une cinquième sera donnée par M. François Cruciani, écrivain, "La création romanesque".

● QU'ATTENDRE DE LA PHILOSOPHIE AUJOURD'HUI ?

Lundi 17 novembre 1969, MM. Bernard Blanc, Jean Damon et Pierre Caminade ont instauré et animé un débat : "Qu'attendre de la philosophie, aujourd'hui ?"

La philosophie, déclare M. Blanc, est mise en question, depuis un siècle surtout, par le développement des "sciences" humaines. Pour Nietzsche, déjà, le philosophe ne fait, malgré les apparences intellectuelles, qu'exprimer, en les travestissant, ses propres désirs. La psychanalyse découvre les désirs sous-jacents de toute opération conceptuelle. Le marxisme analyse les déterminations sociales qui fondent la pensée et l'idéologie. La linguistique se demande si toute philosophie ne résulte pas d'une façon de parler. Ainsi, la pensée occidentale distingue deux concepts, l'essence et l'existence, alors qu'en grec "ousia" les contient tous deux.

Cette mise en question est-elle valable ?

M. Damon estime que, aussi grandes soient les difficultés de la tâche, la philosophie est nécessaire : elle maintient et développe l'esprit critique, elle anime le "droit de re-

gard". On parle beaucoup de rentabilité, qui serait la vérité de l'économie politique et de notre vie sociale. Le "droit de regard" s'interpose : la rentabilité doit-elle être maîtresse de notre action sociale et de notre conduite ?

M. Caminade partage l'opinion de M. Damon. Un des bienfaits de la philosophie est de reconnaître en la raison, aussi bien par une élaboration individuelle que collective, le véritable juge. Dans toute controverse, il convient d'appliquer la règle socratique : exposer les thèses que l'on combat mieux encore que leurs partisans. Enfin, la philosophie nous permet d'élaborer des concepts, de les définir ne serait-ce que provisoirement et, dans le cours d'une même discussion, de les utiliser dans le même sens.

M. Blanc conclut, après une discussion à laquelle prennent part adultes et jeunes gens, qu'un des traits auxquels on reconnaît la pensée philosophique est sa "capacité à penser le social", afin d'en connaître les déterminations et de permettre à l'individu de ne pas être prisonnier de sa situation personnelle. Le risque d'intellectualisme peut être combattu si on apprend à marier la théorie et la pratique.

La Société Méditerranéenne de Philosophie a organisé les 19 janvier et 9 février dernier deux conférences consacrées au marxisme. La première a été faite par M. René MERLE, professeur de lettres au lycée de La Seyne : "Pratique de la philosophie ou philosophie de la pratique ?". La seconde a été prononcée par M. Gérard TAUTIL, professeur de philosophie : "Morale et marxisme".

Cent à cent cinquante personnes ont assisté à chacune de ces manifestations.